



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 13 DE FEBRERO DE 1789.

Constantinopla 21 de Noviembre de 1788.

Con licencia del Gran Señor vino la fragata Inglesa Perla de los Dardanelos á este puerto, donde fondeó la noche del 14. Dentro de pocos dias volverá á cruzar al Archipiélago.

Ayer ancláron en Bujukdere 18 buques de la esquadra Otomana, y despues han llegado sucesivamente otros. Así que se hayan reunido todos se sabrá á punto fixo la pérdida que ha tenido en esta campaña.

Varias naciones Tártaras de las que habitan entre el Cuban y Circasia enviáron Diputados al Gran Señor, solicitando haga los mayores esfuerzos y se valga de todos los medios posibles para el recobro de la Crimea, sin dexar las armas hasta lograr la reconquista de aquella Península y la de Georgia, no debiendo tolerar que la primera permanezca en poder del mayor enemigo del Imperio Otomano, ni que los Príncipes de la segunda sean declarados súbditos de la Rusia. Respondióseles que no se omitirá medida alguna para restituir al Estado su antiguo esplendor, y que se hará con mayor eficacia si ellos por su parte ayudan al logro de estas grandes empresas.

Stockolmo 2 de Enero de 1789.

Ha conferido S. M. el importante empléo de *Landshauptmann* (Gobernador ó Intendente) del distrito de Stockolmo á Mr. Ugglas, Secretario de revision y Herald Real. Esta Capital, que tiene su Gobernador particular, no está comprehendida en dicho Gobierno, el qual se extiende á la mitad de Uplandia, y á una parte de Sudermania.

El Rey ha dirigido una carta ó exhortacion á todos sus vasallos leales de la clase superior ó de la inferior, hacendados ó habitantes del Gran Ducado de Finlandia; cuyo objeto es desvanecer el efecto del descontento y fermentacion que se ha intentado excitar allí. Se les encarga en ella tengan presente el estado de algunos países que, por la promesa de una supuesta independendia, quedáron sujetos á un poder arbitrario, y reducidos á la mayor escasez y miseria.

Varsovia 10 de Enero.

La abertura de la Dieta despues de vacaciones, se hizo el 7 declarando el Vice-Canciller de la Corona que la Junta de los Negocios

extráangeros habia concluido las instrucciones para el Ministro que la República envíe á Berlin, y se leyeron el mismo dia. En la propia sesión y en la inmediata se trató de las reclutas para el aumento del Ejército, y de las contribuciones para su manutencion. Mr. Krasinski, Nuncio de Podolia, hizo presente la necesidad de formar alianzas con Suecia y Saxonia, y de que para este efecto se nombren Ministros que pasen á aquellas Cortes. Al dar gracias al Príncipe Radzivil y al Gran Maestre de Artillería de la Corona, por las tropas que han ofrecido, les pidió Mr. Wybranowski, Nuncio de Lublin, suprimiesen las condiciones con que habian hecho esta generosa oferta, supuesto que podian traer mas detrimento que provecho á la patria.

No tardarán en empezarse las levas y quintas para el aumento de las tropas. Créese que á fines de Mayo habrá 30000 hombres prontos á acudir donde se requiera; y que en todo este año estarán listos los 70000 restantes. Entre los proyectos para completar y mantener el Ejército, se ha propuesto que cada lugar y aldea apronte un hombre, y cuide de su subsistencia, y que todo el dinero que hasta ahora se remitía á Roma por varios artículos, entre de aquí adelante en la Caja ó Tesorería militar.

Ayer recibió el Príncipe de Radzivil las insignias de la Orden del Aguila Negra, de parte del Rey de Prusia.

Helsingor 2 de Enero.

El año último pasaron por el Sund 9216 embarcaciones, es á saber: 3272 Inglesas, 1513 Holandesas, 1315 Suecas, 1259 Dinamarquesas, 904 Prusianas, 171 de Rostock, 169 de Dantzick, 79 Imperiales, 71 de Hamburgo, 64 Francesas, 62 de Lubeck, 61 Rusas, 15 Españolas, 16 Portuguesas, 38 Americanas, 172 de Brema, 5 de Curlandia, 27 de Papenburgo, 2 de Oldenburgo y una Veneciana.

Viena 10 de Enero.

Expresan las cartas de Moldavia haber recibido el General Romanzow un socorro de 16000 hombres, que le envió el Príncipe Potemkin para que pueda adelantar en el cerco de Bender.

Parece que desde la conquista de Oczakow han aumentado los recelos de la continuacion de la guerra, quedando ménos esperanzas del éxito de las negociaciones de paz. Este Consejo militar ha fixado á 130000 hombres el número de reclutas que deben hacerse este año en todos los dominios Austriacos. El plan para el aumento de la Caballería Húngara fué presentado al Emperador, y mereció su aprobacion; y en consecuencia se han expedido órdenes á los Palatinados para que envíen á los Regimientos, en el término de tres semanas, la gente que cada uno haya de presentar.

Aseguran que S. M. I. ha destinado 15000 florines para socorro de los 800 prisioneros Alemanes, entre soldados y Oficiales que hay en Constantinopla, y que los ha recomendado al Gran Señor pidiéndole mande darles mejor trato que hasta ahora.

Para completar el estado de la poblacion de esta Capital debe añadir-

dirse á lo que se publicó en la Gazeta anterior, que en el Hospital de paridas nacieron 1476 criaturas durante el año pasado; y que el número de matrimonios no excedió de 1939, que son 492 ménos que en el anterior. Esta disminucion se atribuye á las muchas reclutas que en el de 88 se hicieron para nuestros Exércitos.

Stetin 6 de Enero.

El Príncipe Obispo de Paderbon falleció allí el dia 6 del corriente. En Witgenstein ha muerto tambien el dia 10, á los 70 años de edad, la Condesa viuda del mismo título, de la casa de Nassau-Siegen.

En la Pomerania Prusiana y el Principado de Camin murieron el año último 10,674 personas, entre las cuales 92 de 86 á 90 años, 21 de 91 á 95, 11 de 96 á 99, 4 de 100, y 8 de 101 á 105.

Brandemburgo 6 de Enero.

Se há dado al Príncipe Henrique de Prusia el Margraviato de Schwedt con las tierras de su dependencia, y á su muerte pasará al Príncipe Fernando y sus descendientes.

La esposa del Príncipe Federico Carlos Luis de Hohenlohe-Kirchberg dió á luz el 22 de Diciembre, en Weikershim, un hijo que fué bautizado con los nombres de Christiano Luis Federico Henrique.

Londres 23 de Enero.

En la Cámara alta se eligieron el dia 20 los individuos que se abocaron con la Diputacion de la de los Comunes, y recibieron de ella las restricciones aprobadas el 19. Ayer diéron los Pares principio á su examen, durando los debates hasta las 12 de la noche, á cuya hora se separaron para continuarlo hoy.

La Cámara baxa ha suspendido sus sesiones hasta el 26.

El Rey ha padecido estos dias una inquietud mas obstinada que la que tuvo de algunas semanas á esta parte; la transpiracion continua y la calentura ardiente que casi no le dexa, debilitan la esperanza de que conserve las fuerzas que necesita para vencer su terrible mal.

Mr. Fox ha declarado en nombre del Príncipe de Gáles lo mucho que sentiria S. A. R. se impusiesen nuevos tributos al pueblo para aumentar el fausto y esplendor que pueda exigir su representacion quando sea Regente.

El discurso de gracias que los cambiantes y mercaderes de Lóndres acordaron el 7 de este mes presentar á Mr. Pitt, por haber sostenido los derechos de las dos Cámaras del Parlamento en la actual coyuntura, fué entregado por Mr. Beachcroft y otros ciudadanos, quienes manifestaron al Ministro que las ventajas que debe este pais á su prudencia y justicia, á su proteccion del comercio, y al aumento de las rentas públicas y del crédito nacional, eran tambien el objeto de estas gracias, aunque no se especificaban en el discurso. Los hacendados de la Provincia de Devonshire tuvieron el dia 16 una junta, en la qual se acordó remitir al Príncipe de Gales, luego que se halle en posesion de la Regencia, una súplica dirigida á que conserve los actuales Ministros, que correspondieron á la confianza con que les honró su augusto Padre.

Por

Por el navio Experimento, Capitan Maynard, se han recibido pliegos de Halifax del 4 de Diciembre, con noticia de haber salido de allí el Príncipe Guillermo Henrique á principios de Noviembre para Quebec, donde pasará el invierno.

Antes de ayer vino aquí de Portsmouth el Comodoro Cosby, que entró en aquel puerto procedente de Gibraltar en el navio Trusty de 50 cañones, habiendo permanecido en el Mediterráneo cerca de 4 años. Ya habrá llegado á aquel apostadero su sucesor el Contra-Almirante Peyton, Comandante del navio Leandro del mismo porte.

El nombrado Crown, ó Corona, despues de repararse en Portsmouth de los daños que recibió en los bancos de Goodwin, ha perdido sus anclas, y dió sobre un arrecife. A fuerza de trabajo se consiguió volver á amarrarlo, pero del golpe se hundió la popa y la galería con los faroles. Estuvo destinado para ir á la India con tropas, y á causa de su primera desgracia se señaló otro para el viage.

Las últimas cartas de la Barbada expresan, con fecha del 8 de Noviembre, que la cosecha de algodón será allí este año muy escasa por haberla destruido los gusanos; y que la de azúcar no corresponderá á las esperanzas que habia.

Escriben de Nueva Yorck que habiendo salido la embarcacion Alianza, Capitan Reab, de Filadelfia para la China en el mes de Junio de 1787, llegó á Canton el 22 de Diciembre del propio año. Hizo su navegacion por un derrotero no acostumbrado. Desde el Cabo de Buena Esperanza se dirigió bastante al S. E.; costó muchas islas del mar de la India, y dobló la punta meridional de la Nueva Holanda. Siguiendo de allí á Canton descubrió entre los grad. 4 y 7 de lat., y entre los 156 y 162 de long., gran número de islas, cuyos naturales eran Negros con el pelo rizo; y baxo los 8 grad. halló otras con gente tambien negra, pero de cabello liso y muy largo. Todas aquellas tierras parecian muy fértiles y pobladas. A una de ellas le puso por nombre Mori, y á otra Alianza. Sobre la costa de la Nueva Holanda tuvo continuos vientos de S. O., con mucha lluvia. Su llegada á la China causó admiracion entre los navegantes, por no haber exemplo del arribo de embarcaciones en aquella estacion. Volvió felizmente á Filadelfia el 17 de Setiembre del año último.

Se ha templado el frio, y han empezado á deshelarse los rios causando algunas desgracias. Dos barcos surtos en el Támesis fuéron arrastrados el dia 15 por la marea y por los témpanos de yelo; y cortándole estos los cables diéron ámbos contra el arco mayor del puente de Lóndres, rompiéndosele todos sus masteleros. Con el choque derribáron parte de los balaustres del puente, y cayendo uno en medio del camino mató á un hombre. En la noche del 16 al 17 amarró un Capitan su embarcacion á un madero que servia de puntal á una casa cerca del muelle de Rotherhithe; sobreviniéron grandísimos pedazos de yelo y se lleváron al buque cuyo cable arrancó el madero, y de resultas se aplanó la casa. Cinco personas que dormian en ella perecieron en sus camas.

El Comandante del bergantín nombrado la *Nanci*, al volver de Nántes á Plimouth, encontró en alta mar una embarcacion denominada los Quatro hermanos, en el mayor apuro. Otro barco que la habia encontrado y la acompañaba, habia tomado á su bordo al Capitan, su muger y 7 marineros. Mr. How sin embargo de la marejada recogió el resto de la tripulacion, que consistia en 10 hombres. Como ya escaseaban sus víveres, tuvo que disminuir la racion de su gente para repartirlos entre todos; y con esta penuria llegó á Plimouth, donde desembarcó aquellos infelices á quienes libró de una muerte casi segura.

Paris 29 de Enero.

Se ha expedido el siguiente Edicto Real, con fecha del 6 de Enero, registrado en el Parlamento el 16.

„Luis, por la gracia de Dios &c. Hémos recibido varias representaciones sobre la necesidad de simplificar las formas judiciales así en materia civil como en la criminal, y de reformar las antiguas ordenanzas relativas á las penas que se establecieron sucesivamente contra los delinquentes. Ocupados incesantemente en quanto interesa á la felicidad, tranquilidad y alivio de nuestros vasallos, nos ha parecido que el objeto mas urgente era el de reunir en un mismo código el género de castigo para cada delito, y la instruccion judicial que deba establecerse para inspirar tanta seguridad á la inocencia, como terror al crimen. Nos sirve de consuelo el pensar que, siguiendo la inclinacion que nos mueve á suavizar las penas, convenimos con los deseos de la nacion generosa sobre la qual tenemos la dicha de reynar; y que en medio del pueblo mas sensible al honor, será la vergüenza un freno aun mas seguro que el castigo. En consecuencia hemos resuelto encargar á un número igual de Magistrados de nuestro Consejo y de nuestro Parlamento de Paris, trabajen de acuerdo una obra tan importante, y nos presenten inmediatamente el resultado de sus tareas, primero sobre lo criminal, y despues sobre las formas procesales en materias civiles. Y así nombramos &c. para que desde luego se junten en casa de nuestro amado y leal Guarda-sellos, y se empleen un dia de cada semana en los proyectos que se consideren mas adecuados para abreviar las dilaciones, y disminuir los gastos de las causas civiles y criminales, y se ocupen en reunir en un mismo código las diferentes leyes penales establecidas por las ordenanzas antiguas, acompañando todas las mudanzas que parecieren necesarias para afianzar el mas pronto castigo de los crímenes, establecerlo en mas justa proporcion con los delitos, facilitar á los acusados todos los medios de asegurar su defensa, y proporcionar mas y mas á los que fueren perseguidos injustamente la prueba de su inocencia. Por tanto mandámos &c.“

Con motivo de los fuertes yelos que hubo aquí este año hizo Mr. Ledru, fisico del Rey y de la facultad de Medicina, varias experiencias para hallar el modo de volver á la vida las personas heladas. A este fin cogió algunas palomas y otras aves, y les dió á comer granos empapados en aguardiente, exponiéndolas luego á un temperamento de 12

gr. debaxo del punto de congelacion. No tardaron en quedar como muertas; y al cabo de 2 horas y media de letargo, estando ya enteramente insensibles y arrecidas, las llevó á un quarto cuyo temple era de un grado sobre cero, y las electrizó. Unas perecieron, otras volviéron en sí en ménos de 15 min. sin ningun auxilio, y algunas necesitaron el de cierto grado de calor artificial. En fuerza de este experimento dió Mr. de Villedeuil, Ministro de Paris, órdenes para que se llevaran al Hospicio del Gobierno, en el qual asiste el mencionado facultativo, las personas que se encontrasen yertas sin señales de vida. Las que solo tuviéren algun miembro helado, recibirán tambien gratuitamente los socorros que puedan necesitar.

En un papel público de esta Capital se insertó recientemente una carta intentando probar que el mercurio puede alterar la razon de los sugetos á quienes se administra como medicina. De 20 dementes recibidos en el Hospital de Charenton, los 19 habian tomado este remedio; y se observó que el desórden de la organizacion era tanto mayor en cada uno quanto su cura habia sido mas prolongada, ó mas repetida. Lo propio se ha notado en la casa de Correccion de Bicetre; advirtiéndose á veces accesos de locura durante la administracion del mismo específico. Si se repitiesen estas observaciones en otros parages, podria ilustrarse mucho una de las partes mas importantes y al mismo tiempo mas obscuras de la Medicina.

En el discurso del año próximo pasado ha habido en esta Capital 20,708 bautismos, 19,959 muertos, 5375 matrimonios, 5822 expósitos y 122 profesiones de Religiosas; que son 330 bautismos, 1800 muertos y 15 profesiones mas que en el año de 87; como asimismo 130 matrimonios, y 90 expósitos ménos.

Roma 20 de Enero.

En la Iglesia de S. Adrian se hicieron el dia 14 ostentosas exéquias por la gloriosa memoria de la Magestad Católica de Carlos III, como Patrono de la Real Militar Orden de la Merced Calzada, y Protector del Colegio Pio de S. Adrian. Se dispusieron por el R. P. Mtro. Fr. Salvador Moya, Procurador general de la Orden, y Rector de dicho Colegio, quien cantó la Misa, cuya música era del maestro de capilla Fontemaggi; y asistieron todos los PP. y Religiosos Españoles de dicha Casa.

El Emo. Negroni, Romano, Prodatario de S. B., falleció repentinamente aquí el 16 por la noche á los 78 años cumplidos de edad, y á los 25 y $\frac{1}{2}$ de capelo; habiendo sido elevado á la Púrpura por la Santidad de Clemente XIII. Asimismo murió ayer el Emo. Domingo Orsini de Aragon, que nació en Nápoles á 5 de Junio de 1719, y fué creado Cardenal en 9 de Setiembre de 1743 por Benedicto XIV. Habia servido muchos años de Ministro de la Corte de Nápoles cerca de la Santa Sede, y exerció hasta su muerte la Protectoría de las dos Sicilias.

Lisboa 29 de Enero.

Léese en cartas de Manila del 31 de Enero del año pasado, traídas por

por el navio Invencible surto en este puerto, que saliendo de allí el 14 del mismo el buque Portugues nombrado Lusitania, Capitan Pedro Huet, con destino á Macao, tuvo la desgracia de perderse el 17 á las tres de la mañana en el banco de Goragiba, distante dos leguas y media del cabo de Sambales. Libróse toda la gente; pero de la carga solo se recobró parte de la plata cargada en Manila baxo partida de registro por varios particulares, y en cantidad de 3500 pesos. El resto del cargamento, como igualmente el buque, quedó perdido.

Doña Leonor Daun, Marquesa viuda de Pombal, falleció en esta Capital á 3 del corriente de edad de 70 años; y el 8 murió asimismo aquí á los 48 escasos Nuño Gaspar de Lorena, Teniente General de los Exércitos de S. M., y Gobernador de Evora.

Esta Real Academia de Ciencias ha publicado las siguientes obras: Efemérides náuticas para el año de 1789. = Memorias de agricultura premiadas por dicho Cuerpo en 1787. = Osmia, tragedia de asunto Portugues, que obtuvo el premio de la misma Academia en 1788. = *Paschalis Josephi Freirii Melli, Hist. Juris Civilis Lusitani, liber singularis jussu Acad. Regia Scientiar. in lucem editus.*

Tambien han salido á luz dos disertaciones de Vicente Coelho de Seabra; la una sobre la fermentacion, y la otra sobre el calor en general, y en particular sobre el calor animal. En breve se publicará un compendio de Chímica por el mismo autor.

Madrid 13 de Febrero.

La Real Academia de S. Fernando, representada por su Protector el Excmo. Sr. Conde de Floridablanca, por su Vice-Protector el Sr. Marques de la Florida Pimentel, por sus quatro Consiliarios mas antiguos los Excmos. Sres. Conde de Aranda, Marques de Santa Cruz, D. Pedro de Silva, Conde de Oñate; por el Director general, por los Directores mas antiguos de las tres nobles artes y del grabado, y por su Secretario, tuvo la honra de cumplimentar á SS. MM. con motivo de su exáltacion al Trono, el dia 9 del presente; habiendo manifestado el Sr. Protector, que presidia esta comision, á los Reyes Ntros. Sres. el zelo con que la Academia desempeña los objetos de su instituto, y la gran esperanza en que se mantiene de perfeccionar sus miras, mediante la Real munificencia con que SS. MM. promueven las nobles Artes.

El Colegio de Abogados de Madrid, representado por su Decano y Diputados, y apadrinado por el Excmo. Sr. Marques de Sta. Cruz, Mayordomo mayor de S. M., disfrutó el honor de besar la mano á los Reyes Ntros. Sres., y felicitarles con el mismo plausible motivo.

La Real Sociedad de la ciudad de Tudela de los deseosos del bien público, tuvo tambien la honra de presentar á SS. MM. y Real Familia el dia 6 de Enero el primer tomo de sus Memorias por mano de los Excmos. Sres. Marques de Sta. Cruz, Conde del Montijo, Duque de Alba, y Duque de Granada de Ega.

Los subscriptores á la traduccion de la *Encyclopedia metódica*, dispuesta por

por orden de materias, se servirán acudir á las ciudades donde hayan subscrito, y en Madrid en casa de Sancha, á la Aduana vieja, á recoger la 2.^a entrega, que consta del tomo 2.^o de la Historia natural, y el 1.^o de la gramática y literatura; y á abonar los 150 rs. del segundo plazo. Dichos tomos juntos con el 1.^o se hallarán venales, para los que no hayan subscrito, en casa del mismo Sancha.

El Mercurio histórico y político de Noviembre se hallará en el Despacho de la Gazeta, y en Cádiz en casa de D. Salvador Sanchez.

Dios solo, ó congregacion para los intereses de Dios solo, dividido en dos partes: en la 1.^a se demuestra como debémos humillarnos; y en la 2.^a se pone la práctica de orar; traducida del Frances por el P. Sebastian Izquierdo, de la extinguida Compañía. Se hallará en casa de Escamilla, frente á S. Felipe el Real.

Compendio de los Comentarios extendidos, por el Maestro Antonio Gomez á las 83 leyes de Toro, en que con presencia de las notas de su adicionador queda comprehendido todo lo sustancial de ellos, y se ilustran infinitas doctrinas del autor en los lugares en que omitió hacerlo el dicho adicionador, con varias citas que confirman las proposiciones á que corresponden, ó remiten al lector para que sobre ellas tome mas individual instruccion. Lleva tambien 52 advertencias que explican, extienden, alteran ó corrigen las especies á que van llamadas: escrito por el Licenciado D. Pedro Nolasco de Llano, Abogado de los Reales Consejos. Se hallará en la Librería de Hurtado, calle de las Carretas.

Instruccion de Confesores y Penitentes. Desengaño universal que con toda claridad manifiesta el seguro camino del Cielo: obra dispuesta por el R. P. Fr. Daniel Cócina, del Sagrado Orden de Predicadores; traducida al Castellano por D. Blas Diaz Canel y Lastra, Presbítero. Un tomo en 8.^o Segunda impresion. Se hallará en las Librerías de esta Corte.

El Ayo de la juventud christiana de ámbos sexôs.—Sumario de la Historia Eclesiástica en verso, por el P. Isla, de la extinguida Compañía, añadido hasta el dia de hoy; á que sigue el de la Historia de España del mismo. Segunda impresion: su precio 2 rs. Se hallarán en la Librería de Escribano, calle de las Carretas; y en el puesto del Diario frente á Sto. Tomas.

Discursos literarios, políticos y morales: obra nueva periódica que saldrá los Juéves de cada semana. Contendrá muchas observaciones sobre la moral, la política, la economía y la legislacion; por consiguiente es propia para los que se dedican al estudio de estas importantes materias. Se hallará en las Librerías de Mafeo, carrera de S. Gerónimo; y de Lopez, plazuela de Sto. Domingo. Su precio 5 quartos el pliego; y regularmente no saldrá mas cada semana. N.^o 1.^o Apología del matrimonio.

El Héroe Español: historia del Emperador Teodosio el Grande, sacada de la que dió á luz en lengua Francesa el Iino. Flechier, Obispo de Nimes; traducida por el P. Joseph Francisco de Isla, de la extinguida Compañía. Se hallará en dos tomos en 8.^o en las Librerías de esta Corte.

Cuentos morales de Mr. Marmontel traducidos en Castellano: La esclavitud llega al trono: Postra el vicio á la nobleza: Ridículo literato: Amor fastidia á sí mismo. Se hallarán con los antecedentes en la Librería de Arribas, carrera de S. Gerónimo; en Cadiz en la de Pajares; en Málaga en la de Aguilar; en Pamplona en la de Longas; en Salamanca en la de Barco; y en Barcelona en la de Garriga.